



EN PRIMER PLANO

MEDICIÓN DEL IMPACTO Y FOMENTO DEL APRENDIZAJE

El FIDA es la única institución financiera internacional que mide el impacto de sus inversiones a escala institucional. Llevamos a cabo, de manera sistemática, rigurosas evaluaciones de impacto sobre una muestra de al menos el 15 % de los proyectos que se cierran durante el período de tres años de la reposición.

En 2022, el Fondo publicó el *informe de evaluación del impacto del FIDA correspondiente a 2019-2021* (disponible en inglés), que muestra el impacto de nuestra labor entre 2019 y 2021.

A pesar de las dificultades creadas por la pandemia, los fenómenos meteorológicos adversos y los acontecimientos políticos, pudimos realizar evaluaciones de impacto del 25 % de nuestra cartera, 10 puntos porcentuales por encima de nuestro compromiso. Los 24 proyectos evaluados suponen una inversión de USD 3 100 millones y constituyen una muestra representativa de la inversión total de USD 7 100 millones durante la FIDA11 (estos montos incluyen la cofinanciación).

Las estimaciones muestran que el FIDA ha cumplido los objetivos en cuanto a la cantidad de personas cuyos ingresos, capacidades productivas, acceso a los mercados y resiliencia aumentaron. Gracias a los proyectos respaldados por el FIDA se logró lo siguiente:

- **MÁS DE 77 MILLONES DE PERSONAS AUMENTARON SUS INGRESOS (META: 44 MILLONES)**
- **MÁS DE 62 MILLONES DE PERSONAS INCREMENTARON SU CAPACIDAD PRODUCTIVA (META: 47 MILLONES)**
- **MÁS DE 64 MILLONES DE PERSONAS MEJORARON SU ACCESO AL MERCADO (META: 46 MILLONES)**
- **ALREDEDOR DE 38 MILLONES DE PERSONAS REFORZARON SU RESILIENCIA (META: 24 MILLONES)**

TAYIKISTÁN

Ahad Khushvakhtov, miembro de la organización de la comunidad local de Shahrinav, y Muqadas Eshbekova, contable de la organización. La participación de los habitantes de las aldeas es esencial para que las iniciativas destinadas a mejorar el acceso a las infraestructuras y los servicios productivos tengan éxito.

©FIDA/Didor Sadulloev

En el informe se señala que, durante el período que abarca el informe, el FIDA no alcanzó su objetivo en materia de nutrición. Esto se debió en gran medida a que los proyectos evaluados se habían diseñado antes de 2019, cuando el FIDA comenzó a incorporar de forma sistemática la nutrición a todos sus proyectos. En el informe se subraya la importancia de integrar en los proyectos actividades que estimulen cambios conductuales a fin de lograr mejores resultados en materia de nutrición.

El informe de evaluación del impacto también generó conocimientos sobre temas fundamentales, como la importancia de invertir en los segmentos medios de los sistemas alimentarios (por ejemplo, en la elaboración, la transformación y la comercialización de alimentos), la necesidad de adaptar estrategias diferenciadas para las perturbaciones crónicas y agudas, y el valor de las estrategias específicas para el empoderamiento de las mujeres.

El aprendizaje es un aspecto central de la nueva Estrategia de Evaluación de la Oficina de Evaluación Independiente (IOE) del FIDA.

La estrategia plurianual para 2022-2027 tiene por objeto contribuir a la cultura institucional del Fondo como organización transparente, orientada al aprendizaje y responsable. Se sustenta en el *Manual de Evaluación del FIDA 2022*, que se basa en los estudios contemporáneos sobre evaluación. El Manual también ha tenido en cuenta los progresos realizados desde la puesta en marcha de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, como los imperativos del cambio transformador y la inclusión de la sostenibilidad y la resiliencia al clima. Se basa además en la amplia experiencia del FIDA en la evaluación de programas de desarrollo rural y reducción de la pobreza, así como de políticas y procesos institucionales.

En 2022, la Oficina de Evaluación Independiente del FIDA también renovó su informe anual, con la publicación del *Informe anual sobre la evaluación independiente del FIDA de 2022*, que cuenta con una nueva estructura basada en la promoción de la autorreflexión y el aprendizaje, así como en garantizar la rendición de cuentas sobre los resultados.

El Grupo de Garantía de Calidad (QAG) del FIDA también ha contribuido activamente a la labor en materia de conocimientos y a su difusión. El Grupo está en una buena posición para llevar a cabo ese cometido, en particular en lo que respecta a consolidar y compartir las enseñanzas y buenas prácticas de los exámenes del diseño en los distintos proyectos, países y regiones. En 2022, elaboró publicaciones sobre diversos temas, como las operaciones del sector privado, el diseño de proyectos para hacer frente a las repercusiones de la pandemia y la integración de la cooperación Sur-Sur y triangular en el diseño de proyectos.

LA COOPERACIÓN SUR-SUR Y TRIANGULAR HA SIDO UN ÁMBITO FRUCTÍFERO PARA EL APRENDIZAJE Y EL INTERCAMBIO DE CONOCIMIENTOS. A LO LARGO DE 2022 SE APROBARON SEIS NUEVAS ESTRATEGIAS NACIONALES QUE CONTABAN CON UNA DESCRIPCIÓN EXHAUSTIVA DE LA COOPERACIÓN SUR-SUR Y TRIANGULAR, SE FACILITARON MÁS DE 100 INICIATIVAS DE INTERCAMBIO DE CONOCIMIENTOS Y COOPERACIÓN TÉCNICA Y SE MOVILIZÓ MÁS DE USD 1 MILLÓN EN INVERSIONES SUR-SUR.

El FIDA también apoyó actos regionales y mundiales de cooperación Sur-Sur y triangular, como la celebración, junto con otros organismos con sede en Roma, del Día de las Naciones Unidas para la Cooperación Sur-Sur, durante el cual presentaron su programa conjunto de cooperación Sur-Sur y triangular para la alimentación escolar con productos locales. El Fondo también participó en la Exposición Mundial sobre el Desarrollo Sur-Sur, en la que celebró un acto paralelo para compartir enseñanzas sobre la función de la cooperación Sur-Sur y triangular en la respuesta a las crisis.

Otro avance en nuestro programa de aprendizaje durante 2022 fue el lanzamiento del portal Omnidata del FIDA, que permite al personal del Fondo trabajar con datos estructurados de los sistemas del FIDA, así como con datos no estructurados, como audio, videos e imágenes. Omnidata proporciona al Fondo datos estratégicos y herramientas de visualización, complementados con sistemas de información geográfica y herramientas de aprendizaje automático, lo que permite al personal del Fondo desarrollar sus propios datos y efectuar análisis avanzados. Además, a través del portal, el personal del FIDA puede acceder a módulos de formación adaptados a las necesidades del Fondo sobre visualización y transformación de datos, sistemas de información geográfica y aprendizaje automático, y compartir sus conocimientos e ideas con la comunidad de Omnidata.

INDONESIA

Adimas Muhammad Wibisana fue uno de los beneficiarios de las donaciones concedidas en el marco del Programa de Servicios de Apoyo al Empleo y la Iniciativa Empresarial de los Jóvenes. “Tras mi participación en ese concurso de donaciones, mi red de contactos se amplió mucho, y eso tiene mucho más valor que el dinero”, afirma.

©FIDA/Jefri Tarigan